Los gobiernos buscan reconocer colectivamente 160 millones de hectáreas de tierras de Pueblos Indígenas y comunidades locales; las fundaciones filantrópicas y los países donantes prometen 1.800 millones de dólares para apoyar la conservación de sus territorios.

El nuevo Compromiso Intergubernamental sobre Tenencia de la Tierra y la renovación del Compromiso por los Bosques y la Tenencia de la Tierra sitúan los derechos sobre la tierra, la financiación y la implementación para los Pueblos Indígenas, comunidades locales y Afrodescendientes en el centro de la agenda climática.

Belém, Brasil, 6 de noviembre – Líderes mundiales reunidos en Belém para la Cumbre de Líderes Mundiales previa a la COP30 anunciaron hoy un compromiso histórico para reconocer y fortalecer colectivamente 160 millones de hectáreas de tierras de Pueblos Indígenas y comunidades locales para 2030, a través del Compromiso Intergubernamental sobre Tenencia de la Tierra (ILTC, por sus siglas en inglés). Este Compromiso constituye el primer acuerdo global enfocado en el reconocimiento de la tenencia de la tierra.

Junto con este Compromiso, más de 35 gobiernos y financiadores filantrópicos, organizados por el *Forest Tenure Funders Group* (FTFG), anunciaron una renovación del **Compromiso por los Bosques y la Tenencia de la Tierra**, con una nueva promesa de cinco años y 1.800 millones de dólares. Este nuevo aporte apoyará a los Pueblos Indígenas, comunidades locales y Afrodescendientes en la protección de sus derechos territoriales en una gama más amplia de ecosistemas, incluyendo bosques, manglares y sabanas.

Asegurar los derechos de tenencia de la tierra de los Pueblos Indígenas y comunidades locales es una de las inversiones más efectivas que el mundo puede realizar en acción climática, según un amplio cuerpo de evidencia científica. Los Pueblos Indígenas y las comunidades locales resguardan cerca del 40% de los ecosistemas intactos que quedan en el planeta, aunque menos de la mitad de sus tierras están legalmente reconocidas. Los bosques gestionados por estas comunidades presentan consistentemente tasas más bajas de deforestación que otras áreas. Con la pérdida de bosques tropicales alcanzando niveles récord en 2024, la tenencia de la tierra es una herramienta clave para preservar los territorios del mundo y garantizar las vidas y medios de sustento de los Pueblos Indígenas y comunidades locales que los usan y cuidan de manera sostenible.

Sonia Guajajara, Ministra de los Pueblos Indígenas de Brasil, dijo: "Avanzar en los derechos de tenencia y en el financiamiento para los Pueblos Indígenas son acciones que van de la mano. Me alegra que la renovación del Compromiso sobre Bosques y Tenencia de la Tierra pueda apoyar tanto a los Países de Bosques Tropicales como a los Pueblos Indígenas y las comunidades locales para lograr cambios reales, empezando en Belém. Como parte de esto, me complace la propia contribución de Brasil, de al menos 59 millones de hectáreas."

Levi Sucre Romero, de la Alianza Mesoamericana de Pueblos y Bosques (AMPB), afirmó:

"Con este compromiso, los principales gobiernos y financiadores reconocen el papel crucial que desempeñamos en la lucha contra el cambio climático y valoran los esfuerzos de nuestras comunidades para crear nuestros propios fondos que lleguen directamente a nuestra gente sin burocracia innecesaria. Recibimos este anuncio con optimismo cauteloso, sabiendo que las promesas por sí solas no detendrán la deforestación, los incendios y la violencia sin precedentes que enfrentamos hoy en nuestros territorios. Los fondos deben llegar directamente a los Pueblos Indígenas y comunidades locales, sin quedar atrapados en la burocracia. Los procesos de titulación deben tratarnos como socios y valorar nuestro profundo conocimiento de los territorios. Estas promesas nos dan esperanza, pero solo las acciones que se tomen a partir de hoy nos darán una verdadera oportunidad de preservar los bosques que protegen no solo a nosotros, sino a todo el planeta, del cambio climático catastrófico."

El Compromiso Intergubernamental sobre Tenencia de la Tierra es una acción política colaborativa liderada por la *Forest and Climate Leaders Partnership* (FCLP) y co presidida por los gobiernos de Brasil, Perú y Noruega. Invita a los gobiernos a establecer metas nacionales al 2030 para fortalecer los derechos de tenencia de la tierra y los bosques de los Pueblos Indígenas, comunidades locales y Afrodescendientes, incluso mediante la mejora de la legislación e implementación, reformas políticas y un mejor acceso a la financiación en los países con bosques tropicales.

La nueva promesa financiera se basa en el éxito del <u>compromiso original</u> de 1.700 millones de dólares anunciado en la COP26, que ya ha canalizado 1.860 millones para apoyar a los Pueblos Indígenas y comunidades locales en la defensa de sus derechos territoriales y la protección de los bosques. Las contribuciones del FTFG en los últimos años han impulsado un <u>aumento del 36%</u> en la financiación climática destinada a estos pueblos y comunidades.

Andreas Bjelland Eriksen, ministro de Clima y Medio Ambiente de Noruega, dijo: "Fortalecer los derechos de los Pueblos Indígenas es una de las medidas más efectivas para reducir la deforestación. Esto tiene que ver tanto con la justicia social como con la protección de los bosques que absorben y almacenan carbono."

Nancy Lindborg, presidenta y directora ejecutiva de la Fundación Packard, afirmó: "Esta promesa materializa una visión compartida para proteger ecosistemas críticos y apoyar a las personas que los resguardan. A través de una colaboración profunda y sostenida, trabajamos para transformar políticas y alinear la financiación de manera que apoye soluciones duraderas para las personas y la naturaleza: desde asegurar los derechos sobre la tierra de los Pueblos Indígenas, comunidades locales y Afrodescendientes, hasta fortalecer las instituciones y avanzar en la resiliencia climática."

Para 2030, el Compromiso Intergubernamental sobre Tenencia de la Tierra busca acelerar el reconocimiento de tierras y territorios, fortalecer los sistemas de gobernanza y alinear los marcos nacionales con los objetivos climáticos y de biodiversidad. Junto con este esfuerzo, el renovado Compromiso por los Bosques y la Tenencia de la Tierra movilizará fondos que lleguen directamente a las comunidades y fortalezcan la tenencia de la tierra, apoyando el acceso

sostenible a la financiación para comunidades que a menudo son excluidas de los mecanismos directos de financiamiento climático y forestal.

El Compromiso tiene su origen en el movimiento de los Pueblos Indígenas y fue desarrollado a través de diálogos entre los Estados miembros del FCLP, fundaciones filantrópicas, Pueblos Indígenas y comunidades locales, culminando en un esfuerzo conjunto por asegurar un compromiso global sobre tenencia de la tierra y acceso directo a la financiación. El Compromiso también apoyará la implementación del **Fondo Bosques Tropicales para Siempre**, que busca proporcionar financiación confiable y de largo plazo para la conservación de los bosques tropicales y ha destinado el 20% de sus recursos a los Pueblos Indígenas y comunidades locales.

### FIN

## Notas para los editores:

- El Compromiso por la Tenencia de la Tierra y los Bosques de la COP26 fue lanzado en 2021 por 25 donantes gubernamentales y filantrópicos para apoyar los derechos territoriales y la gestión forestal de los Pueblos Indígenas y comunidades locales.
- El <u>informe del Forest Tenure Funders Group</u>, publicado en septiembre de 2025, refleja datos de 2021 a 2024 y aún no incluye la totalidad de los fondos movilizados en 2025. Las cifras actualizadas, incluyendo la financiación de 2025, se publicarán en 2026.
- La tierra gestionada por Pueblos Indígenas <u>reduce la deforestación</u>. Una investigación revisada por pares en 2023 encontró que las tasas de deforestación son significativamente menores en territorios indígenas o tierras bajo su gestión.
- Casi el 60% de las tierras indígenas <u>están amenazadas</u> por el desarrollo industrial, y los derechos débiles sobre la tierra las hacen especialmente vulnerables. Entre 2012 y 2024, más de <u>2.200 defensores ambientales</u> —la mayoría de ellos indígenas— fueron asesinados por proteger sus territorios.

## Consultas de prensa

Para más información o solicitudes de entrevistas, contactar:

- Para el FTFG: Andrea Rodríguez: <u>arodriguez@burness.com</u> / +591 76273793
  o Abubakr Uqdah: <u>auqdah@burness.com</u> / +1 (202) 553-0314
- Para el FCLP: Rose Olwell: <a href="mailto:rose.olwell@greenhouse.agency">rose.olwell@greenhouse.agency</a> / +44 7747 096122

### **Sobre el Forest Tenure Funders Group (FTFG)**

El FTFG reúne a más de 35 donantes bilaterales y filantrópicos que respaldan el compromiso de la COP30 para apoyar los derechos de tenencia de la tierra y la gestión de los ecosistemas

por parte de Pueblos Indígenas, comunidades locales y afrodescendientes. El Compromiso no cuenta con un mecanismo central de asignación; cada donante opera de manera independiente, financiando iniciativas según su propio mandato.

# **Sobre la Forest & Climate Leaders' Partnership (FCLP)**

La FCLP es una alianza de 35 gobiernos y socios comprometidos con ampliar y mantener el liderazgo político sobre los bosques, el uso del suelo y el clima; trabajar juntos para implementar soluciones que reduzcan la pérdida de bosques, aumenten la restauración y promuevan el desarrollo sostenible; y garantizar la rendición de cuentas de los compromisos y promesas realizadas.